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– Как вы оцениваете исполнение 
бюджета Перми по итогам прошлого 
года?

– Бюджет за 2018 год исполнен с про-
фицитом, сложилась экономия денежных 
средств. Бюджетные обязательства вы-
полнены на хорошем уровне, реализованы 
проекты по дорожному строительству и 
комфортной городской среде.

При этом не реализованы или сдвину-
ты по времени некоторые инвестиционные 
проекты. В том числе переезд городского 
зоопарка, реконструкция Дворца моло-
дежи, реконструкция ул. Героев Хасана от 
ул. Хлебозаводской до ул. Василия Васи-
льева. Департаментом жилищно-комму-
нального хозяйства администрации города 
Перми инвестиционные расходы исполне-
ны всего на 16%, не освоено 88 млн руб. 
Думаю, по этому направлению стоит уси-
лить работу в 2019 году. По управлению 
внешнего благоустройства не освоено 13% 
(202 млн руб.) бюджетных назначений по 
инвестиционным расходам.

Наша главная задача – совместно с ад-
министрацией выйти на максимальное ис-
полнение инвестпроектов как по срокам, 
так и по объемам исполнения.

Мы ожидаем, что к 1 августа появятся 
данные по исполнению бюджета по пер-
вому полугодию этого года. Этот результат 
будет проверен контрольно-счетной пала-
той, управлением экспертизы и аналитики. 
И ближе ко второй половине августа мы по-
лучим точные цифры и результаты, сможем 
посмотреть, есть ли позитивная динамика.

– Какой объем средств запланирован 
на мероприятия и объекты к 300-летию 
Перми? Какова доля городских, крае-
вых и федеральных средств?

– Подготовка к 300-летию Перми – 
флагманская программа. В течение пяти 
лет из городского бюджета на эти проекты 
планируется направить более 11 млрд руб. 
Из них за три года из бюджета Пермско-
го края предусмотрено около 2 млрд руб. 
Это очень большие суммы, которые тре-
буют системного и проектного подхода. 
Софинансирование из краевого бюджета 
как раз идет по отдельным проектам. Каж-
дый из них обсуждается, город выходит с 
предложениями, определяется финансо-
вое участие края и города. Подготовка к 
300-летию отражена в каждой из 19 муни-
ципальных программ. Но единую сводную 
программу мы еще не видели. Наверняка к 
юбилею появится еще и федеральное фи-

нансирование, но пока точные цифры на-
звать сложно.

– Какие проекты к 300-летию наибо-
лее приоритетны?

– На мой взгляд, для современного го-
рода недостаточно реализации какой-то 
одной задачи. Например, решить только во-
просы, связанные с дорогами или ЖКХ. Сов-
ременный город требует улучшений во всех 
сферах жизни, и эти улучшения должны 
происходить постоянно. В таком случае бу-
дет чувствоваться развитие города, созда-
ваться позитивное настроение у жителей.

Подготовка к 300-летию предполагает 
большой объем работ по комплексному 
благоустройству центрального планиро-
вочного района: дороги, газоны, фасады, 
архитектурная подсветка. К юбилею горо-
да планируется также завершить проект 
по ремонту и благоустройству набережной 
Камы. Важно, чтобы каждый житель го-
рода мог в пешей доступности восполь-
зоваться обновленными скверами, парка-
ми, в том числе эспланадой. Улучшения в 
центре, конечно, видны, но современные 
общественные пространства должны быть 
в каждом районе. К примеру, у меня как у 
депутата от Орджоникидзевского района 
на контроле три парка: на улицах Корсунь-
ской, Щербакова и Черняховского.

В городе запланирован большой объем 
работ по модернизации транспортной ин-
фраструктуры: обновление подвижного со-
става, ремонт трамвайных путей. В Перми, 
как и в любом другом современном мегапо-
лисе, транспорт должен стать комфортным. 
Еще одна серьезная проблема – расселе-

ние ветхого и аварийного жилья. Сегодня 
объем аварийного жилья растет быстрее, 
чем происходит расселение. И есть задача 
как минимум исправить эту тенденцию.

Естественно, существует необходимость 
в развитии социальной инфраструктуры. В 
том числе крупных спортивных объектов: 
реконструкция стадиона «Юность», манежа 
«Спартак», проработка проекта строитель-
ства аквапарка. Думаю, на аквапарк нуж-
но обратить особое внимание к 300-летию 
города. Сейчас многие жители Перми и 
края ездят отдыхать в Екатеринбург или в 
Казань, где существуют подобные объекты.

– На ваш взгляд, есть ли возмож-
ность привлечь к подготовке к юбилею 
Перми частные инвестиции?

– Безусловно, возможность есть, и это 
нужно делать. Тем более что уже сущест-
вуют локальные примеры успешных про-
ектов. Например, фонтан на эспланаде, 
построенный при финансовой поддержке 
со стороны Сбербанка. Однако системная 
работа по привлечению инвесторов пока 
не выстроена. Она появится, когда адми-
нистрация станет прозрачной для бизне-
са, а планы развития города – понятны и 
открыты, чтобы инвесторы могли сори-
ентироваться и объединить свои усилия с 
руководством города. Важно обозначать 
сферы, в которых требуется помощь со сто-
роны бизнеса, в чем может заключаться 
взаимовыгодное сотрудничество.

По моему мнению, в администрации 
целесообразно создать проектный офис – 
структуру «единого окна», которая будет 
осуществлять межотраслевое сопрово-

ждение предпринимателей-инвесторов, 
что позволит вместе прийти к конкретному 
результату. Тем более что опыт создания 
таких структур существует практически во 
всех крупных городах. Бизнес должен по-
чувствовать, что он востребован, знать, что 
в нем заинтересованы и готовы дать необ-
ходимые гарантии. В таком случае в эконо-
мику Перми придут не только средства, но 
и энергия бизнеса.

– Вы являетесь членом комиссии по 
разработке и реализации инвестицион-
ных проектов города Перми. Что вы мо-
жете сказать о работе комиссии?

– На комиссию выносится много круп-
ных, интересных проектов. Все они скру-
пулезно рассматриваются депутатами и 
экспертами, администрацией. Работа ко-
миссии позволяет существенно улучшить 
качество проработки проектов. Но при этом 
не хватает системности в рассмотрении 
проектов. Очень сложно оценить значи-
мость того или иного отдельного проекта в 
отрыве от других, составить мнение о про-
екте без ключевых показателей развития 
города в ближайшей перспективе. Логично 
рассматривать инвестпроекты комплексно.

Требуется создание единого проектного 
офиса, единого реестра инвестпроектов (с 
ранжированием от самых приоритетных до 
находящихся в режиме ожидания). Кроме 
того, проработка технико-экономических 
обоснований к проектам, на мой взгляд, 
могла бы происходить до включения в 
бюджет. Это позволит более детально оце-
нить стоимость, сроки и риски, связанные с 
реализацией инвестпроекта. Все это есть в 
мировой практике эффективного управле-
ния проектами.

Необходим и постоянный мониторинг 
уже реализующихся проектов. Сегодня в 
этой сфере тоже не хватает комплексной 
работы. Финансовый мониторинг, прове-
дение торгов с подрядчиками, оценка со-
блюдения сроков и качества строительства 
рассматриваются отдельно, хотя это свя-
занные факторы.

При этом мониторить проект нужно до 
достижения результата. Например, если 
мы запланировали строительство школы 
на 1000 мест, то нужно прекращать мони-
торинг не с момента сдачи здания в эксплу-
атацию, а с момента достижения заплани-
рованного количества учеников в школе.

– На ваш взгляд, работа администра-
ции с проектами МЧП сейчас ведется на 
недостаточном уровне?

– У меня нет задачи оценивать, я хочу 
предлагать и помогать двигаться вперед. 
Но счет, как говорится, на табло. Если есть 
множество совместных проектов с част-
ным бизнесом и эти проекты реализуются, 
то проводится достаточная работа. Если 
таких проектов крайне мало и все они реа-
лизуются в режиме ручного управления, то 
требуется более системная работа. Бизнес 
придет в том случае, если будет понимать, 
что он под защитой и опекой города.

При рассмотрении темы МЧП проявляют-
ся и проблемы, связанные с генпланом Пер-
ми. Этот документ фактически живет своей 
жизнью. Период действия генплана закан-
чивается в 2022 году, эксперты оценивают 
его исполнение в 25–30%. Глава города за-
явил, что документ будет актуализирован. 
Это хорошая новость. Надеюсь, обновлен-
ный генплан сохранит преемственность.

– Чего не хватает в действующем 
генплане?

– На мой взгляд, идеального генераль-
ного плана не создать. Но важно, чтобы 
люди, которые знают, любят город и обла-
дают ресурсами для его изменения, дого-
ворились о принципиальном видении Пер-
ми. Генплан должен быть долгосрочной, 
работающей стратегией.

– Каждый год при формировании 
бюджета возникает дискуссия о дефи-
ците. Согласно одной из точек зрения, 
дефицитный бюджет позволит обеспе-
чить ресурсы на развитие города. Дру-
гие считают, что город должен жить по 
средствам. Какая позиция вам ближе?

– Думаю, что базовые обязательства 
администрации будут выполнены и в том, 
и в другом случае. На мой взгляд, «техни-
ческий» дефицит в 3–5% может быть до-
пустим. К тому же практика предыдущих 
лет показывает, что по итогам исполнения 
мы приходим к бездефицитному бюджету. 
Это связано с экономией, возникающей по 
результатам торгов, уточнением или пере-
носом сроков по ранее запланированным 
программам или объектам. Кроме того, 
небольшой дефицит стимулирует работу по 
увеличению поступлений в бюджет, поиску 
новых источников дохода.

– За счет чего можно увеличить по-
ступления в бюджет?

– Работа с налогоплательщиками, му-
ниципально-частное партнерство, участие 
в краевых, федеральных и партийных про-
граммах. Возможности есть, и мы должны 
быть готовы ими воспользоваться.

«Бизнес должен почувствовать, что в нем заинтересованы»
Депутат Пермской Думы Евгений Глезман – об исполнении городского бюджета, подготовке к 300-летию Перми. 

А также о том, как усилить сотрудничество муниципалитета и бизнеса
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В 2019 году администрация Перми наделила полномочиями по организации и 
проведению ярмарок муниципальное учреждение. Сейчас к участию в них го-
родские власти активно привлекают местных производителей, чьи товары не 
реализуются в торговых сетях и магазинах у дома. О том, какие потребности 
горожан выявили ярмарки – в интервью с директором МКУ «Пермский центр 
бизнеса» Русланом Хабибуллиным.

– Руслан Раисович, как родилась 
идея проведения ярмарок?

– Ярмарка – это исторически сложив-
шийся в России формат торговли, поэтому 
нам нужно было лишь сделать его более 
цивилизованным и удобным, чтобы удов-
летворить потребности и продавцов, и 
покупателей. В 2019 году мы начали регу-
лярно проводить ярмарки в различных точ-
ках города, и увидели колоссальный спрос 
пермяков. Задачу по развитию ярмарочной 
торговли ставит глава города Дмитрий Са-
мойлов.

– Что можно приобрести на ярмар-
ках?

– Принято считать, что на ярмарках мож-
но купить только продукты питания. Но мы 
учли ряд нюансов и учитываем специфику 
многих товаров и товаропроизводителей. 
Безусловно, на ярмарках продаются мя-
сные колбасы, сыры, мед, кондитерские 
изделия, напитки и другие продукты пита-
ния. Кроме того – сувениры, игрушки, сде-
ланные своими руками, саженцы, цветы.

– Сколько товаропроизводителей 
участвует в ярмарках?

– В среднем свои товары представляют 
25–27 предпринимателей, это позволяет 
создать на ярмарке широкий ассортимент 
всевозможной продукции.

– Как часто и где проходят ярмарки?
– Мы используем и сезонные, длитель-

ные форматы, и ярмарки выходного дня. 
Первое полугодие показало высокий спрос 
и на покупку, и на реализацию продукции, 
поэтому вместо запланированных 27 яр-
марок мы провели 39. Во втором полуго-
дии, учитывая урожай, мы запланировали 
проведение уже 189 ярмарок. Для их про-
ведения мы выбираем места совместно с 
районными администрациями. Они пред-
лагают нам площадки, а мы выезжаем и 
анализируем, подходят ли они нам. Здесь 
важно учесть ряд параметров: на площадке 
нужно разместить большой или маленькие 
шатры, обеспечить подключение к элек-
тричеству, человеческий трафик. К тому же 
в городе есть и такие площадки, которые 
использовались для торговли много лет, 
например возле ДК Гагарина, за драмтеа-
тром, у кинотеатра «Рубин» и другие. Таким 

образом, почти во всех районах каждые 
выходные жители могут посетить ярмарку 
и приобрести интересующие их товары. К 
тому же мы сейчас разворачиваем реклам-
ную кампанию, чтобы жители знали, где 
пройдет ближайшая к ним ярмарка. Для 
этого мы используем рекламу в лифтах, это 
гарантирует контакт с аудиторией нужного 
нам района.

– Отличаются ли ярмарки в различ-
ных районах?

– Мы видим участников и предлагаемый 
ими товар на стадии заявок. Исходя из это-
го, мы понимаем, какой формат будет удоб-
нее и продавцам, и покупателям – один 
большой шатер или несколько маленьких. 
Например, не всегда площадка настоль-
ко ровная, чтобы установить один шатер. 
Плюс мы должны обеспечить понятное 
зонирование, навигацию покупателя по 
товарам. Имея опыт нескольких месяцев, 
мы понимаем, что есть товары, которые в 
наличии на любой ярмарке: колбасы, на-
питки, чай. И эти производители проводят 
дегустации. Потому рядом с продавцом 
колбас будут торговать иван-чаем, чтобы 
после дегустации мясного продукта можно 
было попробовать напитки. Таким обра-
зом, человек задерживается у прилавков, 
изучает и покупает товары.

– В каждом микрорайоне Перми ра-
ботает по несколько сетевых магазинов, 
зачем тогда людям посещать ярмарки?

– Участниками ярмарки становятся про-
изводители, не готовые обеспечить тот 
объем продукции, который нужен торго-
вым сетям, или снизить цену, чтобы кон-
курировать с другими производителями. 
Поэтому мы поддерживаем малый бизнес 
региона. Более того, многие продукты бу-
дут быстро реализованы, поэтому в них не 
нужно добавлять консерванты. Покупатели 
при этом знают, что приобретают продук-
цию, произведенную в родном регионе, 
например варенье из сосновых шишек из 
знакомого леса, ягоды из Красновишерска 
или молоко из Кунгура, буквально с утрен-
него надоя. То есть ярмарка – это способ 
купить максимально свежую продукцию. 
Кроме того, тесно взаимодействуем с ми-
нистерством сельского хозяйства и продо-
вольствия Пермского края.

Еще одна причина – в том, что ярмарка – 
это способ провести время. Можно позна-
комиться с новыми товарами, попробовать 
их на дегустации, перекусить в зоне пита-
ния, купить подарки или собрать угощение 
на праздничный стол.

– Какой товар пользуется наиболь-
шим спросом?

– За первое полугодие мы уже сформиро-
вали определенный костяк предпринимате-
лей, которые участвуют почти во всех наших 
ярмарках. Бойко идет торговля у произво-
дителей колбасы по белорусским рецептам. 
Такую не купить в магазине. Спросом также 
пользуются игрушки, сделанные своими ру-
ками. В начале лета мы зафиксировали вы-
сокий спрос на ягоды, которые местный жи-
тель собрал и заморозил в прошлом году. 
В связи с Яблочным и Медовым Спасом мы 
прогнозируем спрос на мед и продукты из 
него. К тому же регулярно поспевают раз-
ные овощи, фрукты и ягоды. Покупателям 
интересно приобрести, например, молодые 
кабачки, сорванные с грядки утром, нежели 
выбирать более симпатичный товар на пол-
ке магазина, прибывший издалека.

– Насколько тяжело стать участни-
ком ярмарки?

– Участие в ярмарке для предпринима-
телей бесплатное, нужно лишь оставить 
заявку на сайте incubatorperm.ru или по те-
лефону 201-85-00 и представить необходи-
мые сертификаты на продукцию, если это 
продовольственные товары. Далее менед-
жер оповестит о времени и месте прове-
дения ярмарки и выделит для предприни-
мателя торговое место. Мы предоставляем 
шатры, энергоподключение, мебель, био-
туалеты, а также охрану правопорядка на 
месте проведения ярмарки, обеспечиваем 

чистоту, вывозим мусор. В дальнейшем, 
возможно, будем предоставлять и холо-
дильное оборудование. Для этого мы изу-
чаем потребности продавцов, чтобы по-
нять, что им еще нужно.

– Нужно ли быть индивидуальным 
предпринимателем, чтобы стать участ-
ником ярмарки?

– С каждым участником мы заключаем 
договор, будь то предприниматель или 
физическое лицо. Это нужно, чтобы обе-
зопасить наших покупателей и сделать их 
пребывание на ярмарке комфортным.

– Вытеснил ли формат ярмарок, где 
участники заключают договор, привыч-
ных бабушек, торгующих зеленью?

– Наша цель – поддержка местных про-
изводителей, коими являются и бабушки. 
Мы поняли, что можем помочь им торговать 
с комфортом и привлечь больше покупате-
лей. Для этого мы выделили на площади 
Дружбы специальный шатер. Не скрою, что 
нам потребовалось время, чтобы убедить их 
переместиться в более удобные условия. Но 
теперь картина изменилась. Бабушки уже не 
хотят торговать «с ящиков». Мы предостави-
ли шатер, столы и стулья, а они торгуют зеле-
нью и цветами. Они ведь тоже наши местные 
товаропроизводители, поэтому мы считаем, 
что ущемлять их в правах неправильно.

– Такие ярмарки требуют затрат из 
бюджета. Зачем городской админи-
страции поддерживать самостоятель-
ный бизнес за свой счет?

– Ярмарки решают сразу несколько за-
дач. Во-первых, мы поддерживаем малый 
бизнес, который уплачивает налоги. Пред-
приниматель остается в родном крае, рабо-
тает на его благо, кормит своих земляков.

Во-вторых, ярмарка знакомит горо-
жан с новыми продуктами, новинками. К 
тому же мы понимаем, что фермерская 
продукция не может стоить дешево. Но 
бесплатное место для торговли позволяет 
предпринимателю не «задирать ценник», 
а максимально быстро продавать свежий 
и, что важно, вкусный и привлекательный 
товар по комфортной и для него, и для по-
купателя цене. Немаловажный фактор для 
жителей – возможность покупать местный 
товар, не выискивая его на полке супер-
маркета. Тем более что любой человек мо-
жет затребовать у продавца сертификаты, 
подтверждающие качество продукции. Это 
делаем и мы на этапе заявок, то есть со сво-
ей стороны гарантируем, что в шатре про-
дается проверенный товар.

В-третьих, ярмарка – это цивилизо-
ванный способ торговли. Если раньше на 
площади Дружбы торговля шла стихийно, 
рядом продавали и носки, и грибы, а про-
давцы мокли под дождем, то сейчас карти-
на изменилась. Мы установили современ-
ные шатры, стало чисто, погода не так уже 
влияет на выручку. Местные жители тоже 
высказываются позитивно, потому что ком-
пактная торговля позволила придать тер-
ритории более благоустроенный вид.

В-четвертых, ярмарки нравятся пер-
мякам. Мы общаемся с продавцами по-
сле каждого ярмарочного дня, и ни разу 
не слышали негативного отзыва. Каждый 
получает прибыль, иначе у нас не было бы 
такого высокого процента постоянных про-
давцов. Довольны и покупатели: они могут 
приобрести уникальный товар, за качество 
которого поручилась городская админи-
страция.

У нас товар – у нас купец
Ярмарки становятся новой точкой притяжения пермяков

экономика региона


